

SOLIDARIDAD OBRERA

PERIÓDICO SINDICALISTA
ÓRGANO DE LAS SOCIEDADES OBRERAS
Redacción y Administración: Mercad. 19, principal.—Barcelona
5 cts. Número suelto cts. 5

LA HUELGA DE SABADELL

Los burgueses de la vecina ciudad fabril empiezan a estar preocupados a consecuencia del boicot acordado contra sus productos. Temen, y con razón, no lo que les suceda en Barcelona, pues al fin y al cabo Barcelona no es solo su mercado, sino lo que les pueda ocurrir en otras poblaciones cuando el boicot se extienda.

— «La soberbia no les dejó ver las cosas tal como son; su egoísmo les impidió medir las consecuencias que su infame conducta les acarrearía, y hoy se encuentran que, creyendo haber vencido, creyendo ver satisfechos sus apetitos insanos, lo único que han logrado es que la clase obrera en general, como acto de suprema justicia, rechace indignada cuantos géneros procedan de Sabadell.

Y esto, que hoy sucede en Barcelona, pronto sucederá en las demás poblaciones; los paños fabricados en Sabadell serán rechazados, y entonces, sólo entonces, comprenderán los fabricantes el error en que han estado al no acceder a las demandas de los operarios de sus fábricas.

Pero puesto que ellos tienen la culpa, que paguen la pena.
Viva el boicot!

El milln del domingo

Con un lleno completo y un entusiasmo indescriptible, dió comienzo el mitin organizado en el teatro de la Marina, por la Comisión Pro-Boicot de esta Federación.

Presidió el acto Miguel Albert, el cual expuso el objeto del mitin, cediendo seguidamente el uso de la palabra a Negre.

Este explicó el significado del boicot y alentó a la clase obrera a que lo mantenga para los productos que vayan ó vengan de Sabadell.

Señaló recomendó que el boicot se generalice y que se lleve a efecto en todas partes. Miguel Vidal habló del conflicto de los carboneros del muelle y recomendó la asociación de todos los obreros.

Olomer y Pi alentaron después de historiar la huelga de Sabadell, a que se boicotee todo cuanto proceda ó sea destinado a Sabadell.

El presidente resumió el acto, dándolo por terminado a las doce, después de leer las siguientes conclusiones que fueron aprobadas por unanimidad.

Declarar firme el boicot a los géneros de Sabadell mientras no funcione con toda amplitud la Federación Obrera, no cese el estado de crisis porque atraviesa la clase obrera de aquella ciudad, y no sean libertados los obreros presos por causa de dicha huelga.

A la salida se puso una bandeja en la cual se recogieron 3475 pesetas.

Una opinión

A tí me dirijo, pueblo, para pedir tu concurso con el fin de que sea respetada la ley y vuelva la paz a los hogares de los compañeros de Sabadell, que después de cuatro meses de lucha noble y leal se ven en el triste caso, más de cuatro mil de los que antes de declararse la huelga, tenían trabajo, de que ahora se les ha declarado el *lock-out* a consecuencia del cual ven como sus hijos están enfermos y ellos no pueden ir a buscar lo necesario por falta de lo material; ven a sus compañeras desfallecer de anemia por falta de alimento, y tampoco pueden dársele, y aún es más, si algún compañero va a casa de otro y le pide un pedazo de pan y el otro se lo dá, se ve sorprendido por la tan famosa autoridad alcaidesca, y se le arrebató, y al donante se le amenaza con llevarlo a la cárcel si vuelve a dar pan a algún compañero.

¿Qué os parece de este ejemplo, hijos del pueblo?

¿Podemos continuar así cuando el tiempo que mientras a nosotros los obreros les falta todo, esto es, mil veces más, la burguesía, con su *herrilla* al frente, derrochan el sudor de sus trabajadores, convertido en monedas de los opulentos hijos? ¡No! ¿De qué manera, pues, evitarlo? Cumpliendo, y haciendo cumplir el acuerdo tomado

en la asamblea magna celebrada por Solidaridad Obrera, ante la presencia de más de setenta sindicatos y que consiste en declarar el boicot a todas las materias procedentes de Sabadell, ya que aquella burguesía no mira en los perjuicios de los agenos, sino que no más busca repletar sus cajas de caudales; y teniendo, como tenemos, el poder evitarlo, en nuestras manos, ha llegado el momento de hacernos respetar.

Si durante un corto plazo no se ha vuelto a restablecer la libertad de asociación, con la inmediata reapertura de la Federación y la libertad de todos los compañeros encarcelados mantendremos el boicot a todo trance.

«¡, compañeros; hemos de demostrar ante este despótico Gobierno de Canalejas, que diciéndose democrata, liberal y hasta amante del obrero encarcela y persigue a los pacíficos trabajadores que aconsejan pedir un algo de lo mucho que les pertenece, y proteje y ampara a la nefasta y criminal *Burguesía Sabadellense* que sabemos cumplir con nuestro deber.

Trabajadores: vigilar, seguir a los corredores de Sabadell, y en el establecimiento que les hagan compras no entréis vosotros y emplear todo lo que esté a vuestro alcance para que dicho acuerdo del boicot sea un hecho.

Trabajadores, boicotead todo lo que sea de Sabadell.

EL NOY DE SANS

DESDE LA CÁRCEL

VIVA EL BOICOT!

Con el alma llena de gozo saludamos desde nuestras celdas a los bravos compañeros que asistieron como delegados de las respectivas sociedades obreras a la reunión celebrada el día 4 de este mes en Solidaridad Obrera, por su acuerdo referente a Sabadell.

Después de las injusticias cometidas, después de estar veinte en Sabadell hace ya un mes de terror blanco y la represión burguesa en alto grado, no cabía otro acuerdo ni podía ser en momentos más favorables para dar saludos referidos para la clase obrera, que el boicot completo a todo lo que va destinado ó proviene de Sabadell.

Esta burguesía lock-outeadora de toda la población obrera; esta burguesía, que ha sostenido por sus influencias caciquistas una *imparcial* autoridad en la alcaldía de Sabadell, que, a más de fabricante ó burgués, era socio de la entidad patronal, lock-outeador de sus obreros; esta burguesía que tuvo el valor de obligar, no sabemos por miedo ó qué, que delante de la representación obrera dió un gran miso a un señor ministro de la Gobernación, haciendo que éste fuese el que se levantara de su asiento para ir a conferenciar con ellos a otro salón, en el mismo momento en que dicho señor decía (que pasen ellos y quien no quiera entrar que se vuelva), era ya hora de que los obreros de Barcelona primero y del resto de España seguidamente, le atajasen en su carrera desenfrenada, durante la cual se atropellaban la dignidad y la vida humana con su pacto del hambre, los derechos de reunión y asociación con el cierre de la Federación y suspensión de las sociedades obreras.

Hemos dicho que no cabía otro acuerdo y que éstos eran los momentos más favorables, porque hemos tenido tiempo de estudiar la psicología de nuestros burgueses y nos preciamos de conocerlos.

Todo lo que tienen de viles y de soberbios para llegar a la meta de sus aspiraciones feudalesistas cuando creen tener a su lado la fuerza ó se creen triunfantes, tienen también de cobardes ó serviles cuando el enemigo es fuerte y su acción va directamente contra su corazón, que es su caja de caudales.

«El boicot a lo que fabrican, el boicot a lo que otros obreros de fuera de sus dominios feudalescos han de trabajar ó servir para que ellos puedan hacer funcionar sus telares, sus máquinas, ha de hacerles sentir el peso de la fuerza obrera por ellos escarnecida, despreciada, y como el primer golpe ha de surtir sus efectos en su caja y en ésta tienen guardado el corazón, primero les dará un ataque de hidrofobia, después miedo cerval a perder el negocio y no poder pagar a sus queridas. Los besos que éstas les dan a cambio de la moneda que les entregan, símbolo y realidad de las lágrimas de esposas, madres é hijas de sus obreros, y por no perder el que sienten ver las unas y recibir los otros, cobardemente, servilmente, claudican en sus propósitos de hienas y querrán pasar, como hasta hoy habían pretendido pasar en Sabadell, por burguesía humana, casi compañera de la clase obrera.

Pero la lección de hoy no habrá caído en saco roto, y los obreros se aprestarán a luchar para reducir las horas de explotación.

Vuestro acuerdo, de efectiva solidaridad, elevado a la práctica en estos momentos, es de segura eficacia, toda vez que estos burgueses sólo trabajan a base de los pedidos ya hechos y concertados por sus fabricantes, sobre materias de uso inmediato en el verano ó en el invierno. Ahora es el tiempo de empezar a cumplir estos pedidos hechos a plazo fijo para el próximo verano, y lo que en tiempo normal es muy favorable a sus intereses y muy perjudicial al obrero, ya que los fabricantes con tiempo justo, yendo los cabos de vara a pedir ó exigir de los esclavos más trabajo, siempre más metros de trabajo diarios, a fin de ahorrarse unos cuantos jornales; en estos momentos de vindicación serán favorables a los obreros y fatales para sus tiranos.

Ellos pondrán el grito en el cielo diciendo que el boicot es ilegal y más privando de que puedan cumplir compromisos contraídos con sus compradores, que apellidarán compromisos sagrados.

Nosotros les diremos que la ley natural y la escrita dicen claramente que todo ser tiene derecho sagrado a la vida y la obligación de vivir. Con su pacto del hambre, ¡han tenido en cuenta ellos en que los padres lanzados a la miseria por su ruindad, tenían el compromiso sagrado de llevar pan a la boca de sus inocentes hijos?

Ellos atentan a la vida de sus semejantes; nosotros, con el boicot, sólo atentaremos a su libro de caja, reduciendo las entradas. El boicot contra la burguesía no podrá ser legal a los ojos de los legisladores, lo quieren decretar así, pero es justo y es humano. El pacto del hambre que contra los obreros hacen los burgueses, aunque los legisladores acuerden que es legal, es y será siempre antihumano y criminal.

¡Viva el boicot!
Salud y energía.
Vuestros y de la causa.
Bruno Lladó.—Magín Marcé.—Francisco Ferrer.—José Mompel.—Hermenegildo Montoto.

Hacia el ideal... burgués

«Hosanna! hijos de Sabadell nuestra burguesía va a dar muestras dentro de poco de que es una burguesía afín de sícle, eminentemente transformista y en grado superlativo europeizada. Después de la lucha cruenta que como desalmados hemos sostenido no ha poco y cuando orgullosos de su fuerza omnipotente, espíritus medianos en su lugar sólo pensarían represalias, ella se desvive, ella se desvela para llevar al hogar obrero un pedazo más de pan y convenciencia de vuestra miseria, y de vuestra estulticia, ella va a daros cada semana una peseta más de jornal del estipulado y

ella va a hacer de guardadora fiel de este capital amontonado, quebrándose la cabeza para que os reditén y repartiroslo cuando ella crea que os falte y con un subsidio semanal ó mensual podáis satisfacer vuestras necesidades corporales, toda vez que esto solo ó costará la abdicación de dar salida a vuestras sensaciones del corazón ó del cerebro.

Ella quiere desahogarse de trabajo, ella pensará por vosotros y por vosotros sentirá, en Sabadell solo funcionará el corazón bueno y el equilibrado cerebro de nuestra muy santa, más noble y muchísimo más desinteresada clase capitalista.

¡Glossanna! ¡Gloria a ella! ¡Arrodillate a su presencia, pueblo proletario!

Vosotros obreros, sólo tendréis el deber de entrar al taller ó fabrica; a los diez años de edad y cotidianamente antes de las cinco y media de la mañana. En él solo restaréis once horas diarias y los años que la burguesía os crea explotados.

«¿Qué os hace cada año os echen a la calle dos temporadas largas y en este tiempo no recibáis salario?

«¿Qué os hace que a los cuarenta y cinco años os echen a la calle por improductibles según su cálculo?

Ya tendréis tiempo de procrear hijos y los ocuparán en sus fábricas ó talleres, os los protegerán, y llegarán donde llegastéis vosotros, a menos que la anemia, la tisis, os los arrebató ó los destruye el engranaje de una máquina.

Vosotros no habéis de temer, cuando seáis inválidos, ó tengáis una edad avanzada y no os podáis tener de pie, entraréis al cobro de esta cantidad; con dicho subsidio os admitirán en la Casa de Caridad ó en las Hermanitas para los viejos, sin necesidad de esperar a la puerta y allí os cuidarán, os alargarán la vida con vistas al subsidio que pagarán religiosamente vuestros bienhechores.

Solo que para que esto llegue a ser una realidad habéis de renunciar a ser seres humanos; ahogad lo que os diga el cerebro y os dicte el corazón, prestándoos a ser obreros-máquinas sumisos y serviles a sus órdenes ¡judales y a no fallar de hambre y de miseria antes de la edad tarificada, y a que no quebre antes de empezar a pagar la filantrópica entidad.

Cosas que a decir verdad, creo difíciles de conseguir en el siglo xx.

Compañeros, si algnn-quiero venir a desnutrirnos, contentados los bellacos del bien morir, dale una contestación contundente; en prueba de vuestra virilidad general y de vuestros desos del bien vivir, y así puede ser que él despierte si está dormido ó se marche de vuestro lado.

Luchad para vuestro bienestar inmediato para poder vivir cuando jóvenes, a fin de que vuestros hijos, tengan lo necesario para ellos y para vosotros sus padres, no parando en la lucha hasta la total emancipación, debido al esfuerzo obrero y a la unión en el Sindicato.

BRUNO LLADÓ
Cárcel Modelo, Barcelona 29-114-10

Solidaridad Obrera

Acta de la reunión celebrada el día 3 de diciembre de 1910

Abierta la sesión por el compañero Negro, el día que asisten treinta delegados de otras tantas entidades, se lee y aprueba el acta anterior.

Se da cuenta del movimiento social, consistente en dos entidades dadas de baja, que son «La Muralla», que no da explicación alguna por tal decisión, y la de Litógrafos, que justifica su resolución por haber pasado la Confederación de Regional a Nacional.

Seguidamente se da lectura a un comunicado de las Sociedades obreras de San Martín, invitando a la asamblea a que nombre algún compañero para que asista al mitin que en San Andrés han de celebrar para prestar solidaridad a los huelguistas de Sabadell.

Se aprueba un manifiesto en contestación al proceder del sindicato de mineros de Bilbao con los metalúrgicos de Barcelona, para su publicación en el órgano de la Confederación.

Se aprueba el dictamen de la comisión revisora de cuentas del periódico.

A propuesta del compañero Fernández, se acuerda gestionar la fusión de los cuatro sindicatos de metalúrgicos de Barcelona, ampliando la proposición los compañeros Bueso y Herrero, acordándose nombrar una comisión para realizar dichos trabajos, nombrándose a los compañeros indicados.

Se da lectura a una comunicación del Ateneo Sindicalista manifestando que el día 20 realizará una excursión a Badalona, aprovechando la estancia en aquella localidad para celebrar un mitin, para cuyo acto invitan a la asamblea para que nombre un delegado que tome parte en el mitin. Se designa al compañero Negro.

No habiendo más asuntos de que tratar, se levanta la sesión a las doce y media.

Asamblea Regional verificada el día 4 de diciembre de 1910

Presidida por el compañero Negro, con asistencia de 50 entidades representadas, de las cuales están presentes los delegados de las Federaciones de Villafraña del Panadés, de Tírrasa, de Badalona, Villanueva y Geltrú y Sabadell, con una adhesión de Caldas de Montbui, da comienzo la reunión a las tres y media de la tarde, cediendo la palabra a los delegados de Sabadell, una vez expuesto por el compañero Negro el objeto de la reunión.

El compañero Bernabeu, delegado por la Federación de Sabadell, expone la verdadera situación de los huelguistas, manifestando que es inicu que se les prohiba que vayan por la calle cuatro compañeros juntos que ejerzan cargos en sus respectivas entidades, igual que se manifiestan de manera alguna, privándose de todo medio de defensa en la selección que la burguesía hace de algunos compañeros, como si fuesen mercancías expuestas en el mercado, poniendo de manifiesto los atropellos, de que son víctimas por parte de esa misma burguesía y el alcalde de aquella localidad, saliéndose de lo legal y de lo legal hasta el extremo de esgrimir el pacto del hambre con más de 500 familias, exponiendo con concretos detalles un sin fin de arbitrariades, que servirán, si continúan, para que estallen sus corazones en un grito de venganza.

Le siguen en el uso de la palabra los compañeros Borrás, de Villafraña del Panadés; Belis, de Badalona; A. Gari, de Villanueva y Geltrú; el delegado de los carpinteros de San Martín, y Ubach, Casellas, Albert y Alemany, de Barcelona, coincidiendo todos los compañeros en que es de imprescindible necesidad prestarse decidida solidaridad por ser insoportable la situación, presentando a las vez algunas proposiciones para prestarles el apoyo de la Confederación.

El delegado de la Sociedad de Carreteros entra a la mesa una carta del compañero Bruno Lladó, dirigida al compañero E. Ferrer desde la cárcel, manifestando con abundantes datos que el apoyo más factible y eficaz es el boicot a Sabadell.

*El compañero Negre hace suya la proposición, para lo cual manifiesta que consumirá un turno en pro, dejando al efecto la presidencia, la que ocupa el compañero Herrero; hacen uso de la palabra varios compañeros y se engloban todas las proposiciones en dos, una favorable al paro general y la otra al boicot, consumándose tres turnos. El primero y tras en contra, consumándose tres turnos. Negre, Albert y Belts, en pro del boicot, y en contra los compañeros Alemany, Fernández (I) y Serra; después de rectificar y afirmarse en sus respectivas tesis sobre estos compañeros, se pasa a votación, dando por resultado 25 votos en pro, 7 en contra y 9 abstenciones, con dos ampliaci- nes de los compañeros Plaza y Serra, consistentes en propagar el boicot a todas las partes que sea posible y celebrar mítines para poner de manifiesto el bajo proceder de la burguesía y sus compa- ñas y hacer factible el boicot acordado.

Rogamos a todos los suscriptores que estén al descubierto con esta Administración, que procuren ponerse al corriente, antes de finalizar el año, pues de lo contrario dejarán de recibir el periódico.

TRIBUNAL FERROVIARIA

FISCALIZACIÓN

Compañeros: Es verdaderamente doloroso estar viendo a los ferroviarios todos los días y a todas horas, lamentarse de las muchas horas de servicio que diariamente prestan, del bochornoso trato que reciben y del miserable sueldo que cobran. Lo más chusco del caso, es que los obreros que más se lamentan de sus sufrimientos, son los que ni a tiros se acercan a la Unión ferroviaria para imponer a las compañías el debido respeto. Con ahullar como hacen los perros falderos cuando el amo les arrima un puntapié, creen que ya está hecho todo.

Los obreros de todos los oficios hace tiempo se han convencido de que para conseguir un poco de bienestar, precisa la unión de todos los hombres, del mismo modo que el capital se une para explotar a los hombres, y obrando en consecuencia, después de grandes luchas han arrebatado a la burguesía las mejoras reclamadas y ser tratados como hombres.

Y los obreros ferroviarios, que hacemos para alcanzar otro tanto? Pues la mayor parte, demuestrarse ante la compañía el uno al otro las faltas de servicio.

Las tales denuncias, por lo imbéciles e indignas, no deben merecer otra cosa que el más soberano desprecio de cuantos tengan en algo su dignidad societaria, pues no puede hacerse caso de diálogos como éste:

—El maquinista de tal ó cual parte ha perdido en la marcha cinco minutos— dice un desgraciado soplagaitas a otro ídem, que tanto abundan en la compañía— me parece que le dirán algo. Por lo menos le cuesta medio día de haber. ¡No se escapará!

Y esta última frase la dice con un tono que da a entender que sentirían que se escapara.

Y claro está, con estos vaticinios, ocurren casos como el siguiente:

—En la estación de Villafranca, en servicio el tren número 771, en cierta ocasión, y con permiso del conductor, se fué un mozo de la brigada de dicho tren a hacer la compra para poder los cuatro compañeros que iban cenar en Valls. Llegó la hora de salir el tren, y el empleado que había ido a comprar patatas, para que cenara el conductor (debería haber comprado alfalfa) se retrasó dos ó tres minutos.

—¿Sabéis entonces lo que hizo el conductor? Pues denunciarlo al Jefe de la estación para que lo pusiera en el parte diario.

—Es decir, que después de dar el permiso lo denuncia. Por casualidad conocéis *soplagaitas* mayor que éste?

—¿Qué conductor era? Uno que no tiene otra pesadilla que el servicio, las toneladas, minutos perdidos por el maquinista, y sobre todo, uno que no se saca de la boca el *compañerismo*.

Para este conductor, decidme ¿qué personal será de su gusto? ¿Qué compañerismo será el *compañerismo* de este hombre? ¿Será el *compañerismo* de la soplonería?

—Hoy no quiero dar a la publicidad su nombre, lo haré a la primera ocasión que se me presente, si sigue *gateando* como tiene por costumbre.

—Cuando los ferroviarios tengamos en sentido más elevado la unión de todo el que sufre, cuando tengamos más conciencia en el cumplimiento de nuestro deber, cuando seamos más amigos, más hermanos, más compañeros, entonces por sí sola, sin necesidad de propaganda, vendrá la unión; hoy todo ha de ser a costa del esfuerzo y del sacrificio de los abnegados y convencidos.

—Hoy las chivaterías de unos y la cobardía de otros, nos tienen desunidos y un mar de bajas pasiones y ambiciones rastreras divide a los ferroviarios.

La Jefatura se aprovecha de ello para hacer de nosotros todo cuanto se la antoja. No nos cabe el derecho de acusar a la superioridad, porque estamos dando el ejemplo más pernicioso, de ser unos inconscientes y maños compañeros.

Para muchos el mayor galardón a que aspiran es el dar conocimiento de la falta cometida por un compañero por insignificante que ésta sea. ¿Que le han impuesto a un compañero medio día de haber? ¡qué satisfacción! ¿Que le han echado un aperebimiento? ¡para esto no merecía la pena de hacer la denuncia!

De manera, que la mayor satisfacción que experimentan en su semblante muchos que van repitiendo por todas partes el estrépido de: *Sobre todo compañerismo, ¡ahí sí todos pensáramos de igual manera!* es, cuando a un compañero le castigan con un día de haber ó le despiden.

¿Y de los que siempre se quejan y nunca se asocian, qué diremos?

Y, obrando tan cobardemente ¿queréis hacer que os hagan justicia? ¡Esperar sentados! No dejáremos de ser atropellados mientras no marchemos unidos, en común acuerdo, en un solo pensamiento, dentro de los sanos principios emancipadores del socialismo; no lo creéis? ¡Ues siendo así qué razón hay para acusar cuando todos debemos ser acusados? Callemos; no nos asistió razón para quejarnos, porque lo que no ocurre no es otra cosa que el resultado inmediato que nos conduce nuestro indigno proceder.

Con el auxilio de la razón, acá en la tierra y en la sociedad y con un poco de voluntad, se consigue los derechos que a todo ser humano nos corresponden.

Si tuviéramos voluntad propia, y al amparo de la fuerza, que dá unión ¿qué no conseguiríamos? Todo lo que fuera de razón y de justicia.

¿Hemos de continuar siempre en igual forma? Pues aguantar el palo, chito callando, y silencio hasta que perdiendo el vicio de llorar aprendamos a hacernos respetar de nuestros explotadores.

EL SOCIO 40

DE LAS ARTES DEL LIBRO

Arte de Imprimir a los Tipógrafos

Para la mayor seguridad de éxito en la empresa que nos proponemos, para que pueda ser un hecho la implantación de la jornada de ocho horas para que logre ser un triunfo nuestra empresa, es de imprescindible necesidad la más fuerte cohesión entre los elementos que nos aprestamos a dar la batalla, que estamos en un todo identificados con el fin que perseguiamos, que no tengamos un momento de duda en nuestro avance, pues un instante de vacilación en momentos en que uno de los dos ejércitos beligerantes, ó acaso los dos, están ojo avizor acechando nuestros movimientos, pudiera ser causa de una derrota, que trae como consecuencia estos dos efectos: la desunión y el escepticismo; el primero hace que los obreros estén un tiempo alejados de las asociaciones, del hogar común, más luego vuelven, repuestas las pérdidas energías, a luchar con más ahínco si cabe para su liberación; el segundo, de peores consecuencias que el primero, logra, con su indiferencia y su incredulidad, no sólo permanecer el distanciado de sus hermanos, sino que hace incapaces a los que lo rodean de seguir a quienes ávidos de lograr su mejoramiento y el de sus compañeros, luchan sin descanso para la consecución de un fin preconcebido.

—En una sociedad en la que todo es ficción, todo egoísmo, no basta para luchar saber que tenemos derecho a lo que reclamamos, no es bastante la convicción de que aquello que se pide es razonable, es lógico; son necesarios estos dos elementos: la fuerza de la razón y la razón de la fuerza.

Hora es ya de que la clase obrera se percate del craso error en que vive, de lo incomprendible de su proceder al permanecer alejada de las asociaciones de resistencia, lugar en el que más precipitadamente se podrá mejorar nuestra situación de esclavos; sitio donde el niño aprende a ser el hombre guardador de sus derechos y adquire en toda su afección el concepto del respeto a que es merecedor, de la solidaridad que debe prestar a los demás desheredados y de sus deberes, y en la que el hombre halla expansión para mitigar su fatiga del cotidiano trabajo y donde poder afianzar su presente y laborar para su porvenir.

Con la asociación logramos un presente racional y un futuro próspero; sin ella estaremos siempre a merced de nuestros explotadores y haremos de nuestros hijos carne de esclavos.

ARTE DE IMPRIMIR

SOBRE LA UNIÓN GENERAL

No tenía ánimo de ocuparme de la Unión General, puesto que nuestro objeto es agrupar las fuerzas luchadoras que no están conformes con dicha Unión. Y tanto es así, que cuando los compañeros intentaban atacar en Bilbao a la *Unión General* me pidieron un artículo sobre sindicalismo, las hice un carta en la que recomendaba a los que pertenecían a la Unión que no se salieran, pero que tomasen parte activa, que discutieran, pidieran explicaciones, que no dejaran hacer sin analizar.

Convencido de nuestra superioridad en táctica y que la clase obrera, que de día en día crece menos en ídolos, se convencerá por los hechos y se agrupará a nuestro alrededor, aunque no estoy conforme con la Unión General, no pensaba combatirla, como no se pensaba combatir los centros de San Vicente de Paul, porque lo que no responde a la necesidad del día, cae, se hunde, por revocos que quiera dársele.

Pero algunos socialistas, malos pastores, que pretenden poseer el derecho de dirigir el rebaño, porque sólo esto han pretendido hasta la fecha, con motivo de hacerse nacional la Confederación han enseñado su avinagrada figura, como lo hicieron en julio de 1900 en aquella hoja indigna de personas serias.

Declaro que cuanto diga es exclusivamente mío, esto es, que yo tengo en cuenta lo que en justa defensa pueda decir el comité confederal; mi réplica tiene carácter individual y sólo sobre el firme debe cargarse la responsabilidad.

Algunos en dicho: Solidaridad Obrera es amarilla, no será admitida en la Internacional obrera. ¿Existe una Internacional obrera?

—Si existe una Internacional obrera como existe una Unión General, pero como ni una ni otra han dado señales de vitalidad; nosotros hemos creado en España una verdadera entidad obrera y creamos otra en el mundo.

En este sentido, Solidaridad Obrera es amarilla en España porque existe la Unión General, pero ésta es amarilla, porque cuando se creó existía San Vicente de Paul.

—Que San Vicente de Paul está dirigida por curas, frailes y jesuitas? Cierto, pero no, son obreros la mayoría de sus componentes y no dicen que su objeto es servir a los obreros?

—He aquí que la Unión General ó rebunche que es amarilla, ó que deberían haber ingresado en San Vicente de Paul para purificarla y que no existiera más que una organización obrera en España, ó reconocen que Solidaridad Obrera no es amarilla.

—Si organizan la Unión General por San Vicente de Paul tiene un carácter religioso y es una farsa con respecto al derecho obrero, y nosotros estamos al lado de la Unión General contra San Vicente de Paul; nosotros hemos (acaso el hemos sea impropio) organizado Solidaridad Obrera porque la Unión General tiene carácter político y no responde a las necesidades obreras.

—Hace más de veintidós años que está creada, y qué ha hecho en ese lapso de tiempo?

—No puede contarse tres batallas, mientras la Federación Regional última murió agotada en sus batallas, perseguida por los gobiernos, la burguesía, auxiliados por los explotadores de la Unión General, que empezaron por la reptil hoja del 26 de julio de 1900 y terminaron por la traición de La Coruña.

A pesar de su título III, del art. 1.º y el artículo 2.º de la Unión General sólo se ha movido en tiempo de elecciones; sus cuartos se han empleado en apoyar las candidaturas socialistas y en enviar delegados a los congresos socialistas.

Reciente está la huelga de mineros de Vizcaya, de esos pobres que no quieren apoyar a los que no militan en la Unión, y no obstante, yo que conozco al minero de Vizcaya, aseguro que no es responsable de ese acuerdo, sino algunos dirigentes, incluidos tal vez por otros dirigentes. Bien, y en esta huelga ¿quién fué el papel de la Unión General? —Envío una delegación a hacer presión contra los que querían ayudar a los mineros. Ahí están las peripecias de los acuerdos de huelga general que ellos hicieron abortar, y la comisión de Reformas Sociales que pretendió entregar a los mineros a los negros, aparte alguna que otra persona, son los mismos que dirigían la Unión General y la fracción republicana conocida otro día por Partido Socialista.

El articulado de la Unión General, del que me ocuparé en otros artículos, pero sin prisa, no representa otra cosa que ó inteligencias medioevales, ó rematadamente pérdidas.

Por el la lucha es imposible, la lucha reglamentaria; porque claro está que ni los socialistas, ni la burguesía, ni los gobiernos pueden conseguir que el obrero, cada día más ilustrado y conocedor de sus derechos, falte de pan y de libertad, acobardado con la paciencia y se lance a la lucha desesperada; suicida a veces si así lo quieren; pero digna del apoyo y sobre todo del respeto de toda conciencia honrada.

Contar con una organización que no lucha contra el enemigo y que impide la lucha a sus componentes, sino someterse a formulismos dilatorios y ridículos, no sólo es tonto, sino que opuesto al espíritu humano, y en tal caso, no tiene razón de ser su existencia. He aquí por qué la Unión General, en vez de vivir, muere, porque cuenta con 305 organizaciones, muchas de las que en veintidós años y medio de existencia, es inferior a las 166 con que empieza Solidaridad Obrera, y conste que tomo estas cifras de *El Trabajo*, de Madrid, perteneciente a la Unión General, esto es, que las cifras son tomadas de la parte contraria.

—Téngase en cuenta que la Unión General se creó en agosto de 1888, y en noviembre de 1889, quince meses después de haberse creado, lo que dice que responde a una necesidad, y lo que responde a una necesidad, es lógico y bueno.

No es una organización amarilla por ser creada más tarde, sino por servir los intereses contrarios, y en este caso está fundada la cadena histórica de la Unión General de Trabajadores.

Otro día haremos a conocer parte de su articu-

lado para que el lector se compenetre de su ridiculez.

v. GARCIA

P. D.—No acostumbró a rectificaciones, confiando las faltas cometidas, debidas a mi mala letra, a la precipitación con que escribo, que muchas veces no leo lo que hago después de escrito, ó a los cajistas, al igual sentido del lector, pero confieso estar al tanto de lo que en la carta del número anterior no escribí. Crédito Japonés, sino Lyonés; ni Róts-Child, sino Rothschild; ni Sille, sino Lille.

—La reunión de españoles que debía celebrarse en Bordeaux el día 18, no tuvo lugar, porque por ignorancia ó mala fe, lo no se aún, a las diez no se sabía quién tenía la llave de la *Université Populaire* y la reunión estaba convocada para las nueve. Algún socio ignorándolo, quiero suponer, se llevó la víspera la llave, pues no hay consorcio, siendo un sacrificio el sostener el local, a lo que los españoles hubieran contribuido al constituirse en sociedad.—V. G.

Rogamos al Sr. Administrador de Correos de la provincia de Barcelona, tenga la bondad de remitirnos el número de empleados que interviene en la sección de periódicos, con el fin de enviarles gratuitamente nuestro semanario, á ver si de este modo logramos que no se extravíen los que remitimos á nuestros suscriptores; pues no pasa día sin que recibamos quejas de no recibir el periódico, y conste que nosotros lo enviamos á todos.

Una de las poblaciones donde más suscriptores honorarios existen, es en Gratallops; pues ninguno de los cinco suscriptores efectivos reciben el periódico.

¿No podría corregirse este abuso?

Para las sociedades obreras

—Como ya indicaban en la circular que remitieron los *amarillos* de la Unión de Obreros Mecánicos á las Sociedades obreras, han enviado otra hoja á las mismas, que nos vemos precisados á rectificar, pues, como ya decíamos en nuestro anterior comunicado, no estamos dispuestos á que se sorprenda la buena voluntad de las Sociedades puramente obreras.

Dicen en su referida hoja que se hallan dispuestos á continuar la defensa que sostienen ante las Sociedades obreras y como esto es lo que deseamos, como ya decíamos en nuestro comunicado del pasado mes, publicado en *SOLIDARIDAD OBRERA*, claro está que la Unión de Obreros Metalúrgicos lo aceptará, como lo aceptamos nosotros desde ahora, siempre que en esta Asamblea de Sociedades obreras se resuelva si es ó no conveniente, lógica y legal, dentro la organización proletaria, la existencia de la Unión de Obreros Mecánicos.

Y dicho esto pasamos á tratar de la hoja que nos ocupa.

Es cierto que esta Sociedad viene funcionando desde 1905, á raíz de una Asamblea celebrada por los Sindicatos de Cerrajereros Mecánicos, Lampistas, Fundidores y Caldereros, en la cual se acordó disolver dichos Sindicatos y mandar sus sellos al Gobierno civil, fundando á su vez la Unión de Obreros Metalúrgicos, tanto porque los obreros se mostraban reacios á la asociación, como por la táctica empleada por la burguesía metalúrgica que se unió en la Sociedad de Industriales Mecánicos y Metalistas, persiguiendo con ensañamiento ferroz á los compañeros que más se distinguían por su entusiasmo hacia la emancipación de nuestra clase.

Así pues, se constituyó la Unión de Obreros Metalúrgicos, no la Unión de Obreros Mecánicos, como intenta presentarla la Unión de Obreros Mecánicos, sino como una Federación unificada para su régimen interior ó administrativo y que en cuanto al desarrollo de sus secciones (oficios) podría tratarse de formarse según las circunstancias lo aconsejaban, como indican los artículos 1.º, 5.º y último de nuestros estatutos, y que son como siguen:

Artículo 1.º Se establece esta Unión para procurar un punto central y de relación de los diferentes ramos de la metalurgia, que aspiren al mismo fin, esto es: al concurso mutuo, al progreso y a la completa emancipación de la clase á que pertenecemos. La Unión se compone de los siguientes oficios: Cerrajereros Mecánicos, Lampistas, Caldereros, Fundidores en hierro y cobre, Cerrajereros de báculos y areas de caudales, Montadores eléctricos y Oficios anexos.

Artículo 5.º A fin de que en esta Junta tengan representación todas las secciones que componen la Unión, se procurará que los compañeros de dichas secciones tengan representación proporcionalmente. También se nombrará en la Asamblea general una Comisión extra de la Junta, formada de tres individuos de cada oficio respectivo, que en conjunto formarán una sola, la que será encargada de llevar á cabo los trabajos de propaganda que acuerde la Asamblea. En caso de surgir un conflicto en algún taller de los que componen las secciones unidas, llevará á cabo los trabajos necesarios de acuerdo con la Junta.

Artículo 17. Todo lo correspondiente á este Reglamento puede debatirse ó modificarse siempre que la Asamblea lo crea por conveniente. Por lo que puede verse en sus Secciones aun no fué otra la causa que la persecución de que estas eran objeto, por cuyo motivo se procuraba reunir un buen número de asociados para reformar los estatutos y nombrar dichas Juntas de sección, reforma que ya sería un hecho y no haber sobrevinido la huelga de la casa (a) Rablons y la general

del arte metalúrgico, puesto que ya se hacían trabajos con este objeto antes de dichas huelgas, ya que el número de asociados era respetable (unos 2.000) y por tanto no había que temer represalias. Con esto, queda demostrado que la causa que motivó la disolución de los Sindicatos metalúrgicos no fué transitoria, pues ya se ve que se constituyó la Unión Metalúrgica con verdadera convicción de lo que se hacía, esto es: replegar en un bloque de Unión a todos los metalúrgicos, a fin de luchar y vencer con el que había formado la burguesía.

Hablan también en la hoja que venimos debatiendo, del Sindicato de Cerrajeros Mecánicos y con desahogada argumentación que precisa no tener ningún dato del origen y fin del mismo para hablar como lo hacen. Nosotros, que para algo hemos visto cuanto a sucedido, daremos cuenta de ello, ya que tratán de ocultarlo los amarillos.

Como ya es sabido, en todos los actos, por bien recordados que estén, queda algún disconformado. Esto sucedió al constituirse la Unión Metalúrgica con tres o cuatro cerrajeros mecánicos, los cuales se valieron de un señor entonces diputado y hoy senador, para extraer el sello de la Sociedad de Cerrajeros Mecánicos del Gobierno civil en donde había sido depositado por acuerdo de la Asamblea que antes hemos mencionado y por cuyo acto, como es natural, se vieron aporofolados por los demás compañeros del oficio.

La vida pública de este Sindicato duró algún tiempo, aunque apenas sin ningún afiliado, hasta que por fin dos de sus principales defensores, buscaron su emancipación particular y se hicieron burgueses; al llegar a este punto de emancipación particular de los más fervientes partidarios del Sindicato que nos ocupa, los pocos compañeros que quedaban comprendiendo se retiraron y no se quedó lo que ha sido de él, pero lo más probable es que alguno lo tiene y lo debe reservar como recuerdo de lo que fué.

Este fué el fin en su vida pública del Sindicato que tanto pondera la Unión Obrera Mecánica, la cual es muy probable que le siga por el mismo camino, ya que sus organizadores tienden también a burguesearse. Uno de ellos ya lo ha sido, aunque en poca escala, pero todo se empieza. Hablan luego de la crisis que a través la Unión Metalúrgica en 1907 y le suya al contrario de lo que se esperaba, no era debida a otra causa que a la crisis que atravesaban las Sociedades obreras en aquella época y a la emigración forzosa de los compañeros que hasta entonces le habían dado vida, comprobándose esto por el realce que tuvo el siguiente año, debido a la provechosa propaganda societaria que emprendieron nuevos compañeros y que ha llegado a movilizar a todos los metalúrgicos.

Y para que más. Harjamos excesivamente largo este trabajo si hubiésemos de rectificar punto por punto toda su hoja; sólo diremos que el conferenciante Turull ya dió conferencias en la Unión Metalúrgica, y al ver que no le daban el resultado que apetecía, ó sea el management de la Sociedad, pasó de dadas sin concluir la serie que había prometido; que otro de los conferenciantes, Puig y Negre, es un burgués metalúrgico de esta ciudad; que el cierre del local de los amarillos no fué forzoso cuando los sucesos de julio; ya que fué respaldado por las autoridades; que el obrero despedido de la Hispano Suiza no fué repuesto en su trabajo, ya que una vez ellos lo lograron representando actos denigrantes, el obrero no quiso aceptarlo; que en el mitin que celebraron en San Martín no se trató apenas de salario mínimo, contrato colectivo y disminución de jornada, por cuyo motivo, y porque no querían conceder la palabra a nadie que no pensase con ellos, tuvo que suspenderse el acto en medio de enfervescida protesta de la gran mayoría del público; que en la campaña Pro-Precesos por los sucesos de julio del pasado año no tomaron parte activa como dicen, limitándose a enviar su adhesión a los actos públicos que celebró la Comisión Pro-Precesos solamente por la pretensión de ser publicada entre las demás Sociedades, lo cual se demuestra viendo el gran esfuerzo que hicieron a favor de los presos por los que recaudaron en todo el tiempo que duró la campaña la gran mayoría de los 65 céntimos.

En cuanto a los demás actos que se tratan, tenemos ya rectificadas en nuestro anterior comunicado y esperamos la celebración de la Asamblea de Sociedades obreras para demostrar cuanto llevamos dicho. —RAMÓN ARS.— JOSÉ BOLART.— PEDRO ESCASÁN.

Barcelona a 6 de diciembre de 1910

El depósito de máquinas de Pueblo Nuevo

Hace tres años que se empezó a prestar servicio en el depósito de máquinas de Pueblo Nuevo, en el cual es jefe, Santiago Padrós. Depósito que carece de servicio sanitario, y en el trabajan de doscientos a doscientos cincuenta obreros, entre peones y operarios. Será posible que en un taller donde trabajan tan elevado número de obreros se vean precedidos, en caso de un accidente del trabajo, a tener que ir a que les presten una camilla para conducir al desgraciado al hospital, ó sea a donde sea? Pero ¿qué hacer, si la compañía ferroviaria es tan pobre?

Es tan pobre, que en el citado depósito, en donde se trabaja día y noche, sólo hay un practicante, y éste se ve obligado, por un misero jornal de tres pesetas, a prestarle dieciséis horas de servicio, ó más bien dicho: de esclavitud; es decir, empieza a las tres de la tarde, y no termina hasta las siete de la mañana siguiente. Y ahora vamos a ver. ¿Es que desde las siete de la mañana que carecen de practicante, hasta las tres de la tarde que éste renuncia el servicio, no pueden ocurrir desgracias personal s, trabajando en malas condiciones, como trabajan los obreros? Yo sé de cierto, que cuando falta el practicante y se presenta algún herido, hace la operación un obrero.

Y ahora que juzque la opinión pública, y que diga si un hombre que no se ha ocupado en otras cosas que en hacer rudos trabajos, y que carece de toda ciencia médica, puede curar a heridos graves, como a veces se presentan.

Me han dicho ciertas personas, ó sea obreros del mismo depósito, que el citado jefe de dicho manutitorio y bastantísimo amante de la ciencia, según él mismo ha demostrado, si no en acciones, en palabras.

Pues cumpla con su deber, él que tiene poderes para hacerlo, y entonces los obreros, cuando vean que son atendidas sus quejas de seres humanos, podrán decir en todas partes que su jefe es algo humanitario, ó de lo contrario, todos dirán: nuestro jefe es un ser antihumano, y enemigo de la clase proletaria.

UN ENEMIGO DE LA EXPLOTACIÓN

DESDE INGLATERRA

SOBRE EL MINERO INGLÉS

En muchas minas del país de Gales el minero vive peor que los esclavos de la Edad Media. En muchas minas tiene ciertas libertades, cual es la de trabajar solo, por su cuenta, y en otras le obligan a que de ocupación a otro obrero, pagándole el minero más que los burgueses.

En muchas minas, el dar ocupación a otro en compañía, le es lucrativo al minero, pero en otras ni para pagarle saca. Cuando mandan a un peón a trabajar con el minero, entre los dos se tienen que arreglar el jornal que le ha de pagar, y si no se arreglan, entonces el ingeniero es el que decide.

Los mineros se puede decir todos están asociados, pero cuando los peones empiezan con ellos no se ocupan nada más que de sacarles el jugo. No le preguntan a ninguno si está asociado ni si se asociará, pero como le vea débil de carácter, lo explotan más que los burgueses. Cuando el minero al peón el jornal de la compañía, si no ha sido por exigencia del individuo, que no pueden pagar menos que la compañía.

Yo he visto pagar con un chelín y tres peniques menos por día que el jornal de la compañía, a un peón de vendas hercúleas. A mí mismo me ofreció el minero tres chelines de jornada (que es lo que ganaba el anterior referido) y me llegó a pagar cuatro cuando le dije que antes me moriría de hambre que trabajar por aquel precio; y me pagó el jornal que abonaba la compañía, cuatro chelines y tres peniques, tan pronto me enteré del reglamento.

Como se puede comprender, peones y mineros pertenecen a la misma Sociedad, y yo oren, y lo he dicho en las minas, más un ofrendado. Ni mineros ni peones se reúnen en la sociedad, solamente lo hacen las juntas, es decir, los delegados, secretarios, etc., y de ahí es que muchas veces vayan a la huelga por ciertas vanidades de los leaders, a especie de jugadas. (no. lo explano más, porque creo ya se me entiende). Cada mina tiene un empleado en la báscula pagado por los mineros a descuento, además de otro pagado por la compañía.

Cualquiera que no lo haya visto creará que estos dos individuos estarán como perro y gato, porque uno representa al capital y el otro al trabajo, pues todo el que lo crea, se equivoca. Este individuo se las arregla muy bien con todos, con los obreros, empleados y burgueses; tiene toda la madera que se hace falta para el fuego libre, carbón, casa, etc., y los obreros, si lo quieren, lo tienen que pagar menos la madera, que si se la dan ni la venden. De este individuo se sabe y se ve todo eso. ¡Cuánto habrá que no se sabrá!

También es el que tiene el deber de hacer las reclamaciones, así es que si puede pasar, no las hace, y si las hace, suda la gota gorda para buscar el modo de no enfiadar al ingeniero. Es el que tiene la contrata de la dinamita; en fin, es un parásito que chupa una buena parte de la sangre de los obreros; además de delegados y juntas directivas, gastos. A estos individuos les importa muy poco poner 3.000 pesetas de gastos en tinta, ponga por ejemplo, y de ahí que por mucho que se coñice nunca hay dinero. Aunque trató de negarlo La Internacional en polémica con Anselmo Lorenzo, los miembros ó diputados que sacan las uniones obreras de Inglaterra y Australia (pero hablemos de Inglaterra) según los manifiestos electorales (por otro lado les chupan la sangre), tienden al Socialismo, y los reglamentos de las sociedades serían aprobados en Rusia, donde están fuera de la ley las sociedades obreras.

En fin, con estos rompedor cabezas de sociedades jamás creo se podrá llegar a poder hacer cosa buena. Y, como me voy extendiendo demasiado, hago punto sobre los mineros para empezar por los fabriles. Quizás haga un resumen últimamente para dar algunos pequeños detalles que se quedan. Mi próxima será sobre este pueblo y su zona fabril. Dowlais PEDRO S. MARTÍN

DESDE FUERA PALAFRUGELL

Si el poder ó el saber fuesen como el querer, muchas serían las noticias que podría dar a mis compañeros de infortunio, sin embargo daré por ahora todas las que a mí alcanza sean. La primera, y para mí buena noticia, es de participarla a mis compañeros que el día primero del que curso quedó definitivamente constituida la Sociedad obrera de Oficios varios denominada «La Fraternal».

Intil me parece publicar todos los nombres de los compañeros que fueron nombrados para formar la Junta Directiva, sólo he de decir que la forman media docena de entusiastas jóvenes y tres no menos entusiastas hombres maduros. Todos están completamente comprometidos de que la única arma que tiene el obrero es el sindicalismo de acción directa. En este sentido se constituyó «La Fraternal». Si algún otro Sindicato necesita dirigirse a este

puede hacerlo a nombre del presidente, Liberto Vives ó al del secretario, Narciso Carré.

Hasta la semana pasada, nueve y media y diez horas al día eran lo que trabajaban los obreros de Llobregat, cuando de esta localidad y ahora se ha establecido la jornada máxima de nueve horas. La primera chispa (quiere decir petición) partió de los cuadradores de una fábrica, cuyo patrono accedió incontinenti y cual chispa ha reocrido en ocho días todas las fábricas.

Por más razonable que sea una demanda hecha por los obreros a sus burgueses siempre hay alguno que, ó por creerse más listo ó por ser más torpe, se muestra refractario a ella. En este caso así ha sucedido a un tal, me parece, Pascual, que no quiso acceder a la ya citada petición y de 28 jornaleros, 26 abandonaron el trabajo al medio día del lunes de la semana pasada.

El martes por la noche aquellos compañeros convocaron una reunión pública, para dar a los demás conocimiento del hecho, en cuya reunión se acordó prestarles el apoyo moral, y material hasta conseguir la victoria.

Al día siguiente, el tal Pascual dióse por satisfecho y estuvo conforme en dar las nueve horas. Los obreros, cuando de esta palabra de un burgués (que nunca se puede confiar) volvieran al trabajo sin hacer, no diré condiciones, ni tan siquiera mención de los dos esquirols que habían quedado dentro y hoy lunes ha dado por resultado, de que aquel burgués en vista de que de momento no podía tomar otro desquite, ha participado a aquellos obreros de que se había de respetar y acatar las órdenes de uno de aquellos esquirols como si se fuese él mismo. Y aquí ha sido Troya, los obreros no han estado conformes y han abandonado de nuevo el trabajo.

¿Mita decir que en casa del burgués Pascual habia ya un encargado para los cuadradores en coche, de oficio albanil y el que ha sido ómbraido hoy de oficio esquirol. Este tiene tienda de comestibles, y otro, el otro esquirol, tiene algún dinero y vive tranquilamente con su hijo que tiene burguesía.

¿Se parece, compañeros, que sería un mal proceder declarar el boicot a ambos? Y ahora me permitiré en hacer alguna pequeña pregunta a los obreros del Pascual.

¿Os parece que si hubiérais sido asociados os habría pasado lo que os ha pasado? No; no se habrían atrevido porque a su boicot teníamos el nuestro y para hacer frente a su lock-out nos cabe el derecho de cruzarnos de brazos.

Antes de acabar esta correspondencia, he de hacer mención del proceder de otro famoso burgués de esta localidad, regentado por don Juan Vergés y Barris. Este señor accedió gustoso a la petición de las nueve horas (fué de los últimos) pero para ahorrarse los gastos del alumbrado, ha obligado a sus operarios a trabajarlos en la forma siguiente: De las ocho menos cuarto de la mañana a las doce, de la una y cuarto a las cuatro, un cuarto de hora para la merienda (como quiera que él no ha de merendar porque como bien) y concluir el jornal a las seis y cuarto. De manera que todo son cuartos. Se ve que aquel señor no está para moneda corriente a pesar de que ha dicho que él se ponía al corriente de los países extranjeros. No se a que país se referirá al de los tonos ó al de los listos.

Además ha dicho que en su casa se daba media hora al día a las mujeres que orían para amamantar a sus hijos y seguramente al decir esto, debe creerse que nosotros, bien a pesar de no ser abogados, sabemos que hay una ley que obliga a todo patrono a dar a cada mujer que cria media hora por la mañana y media por la tarde, sin quitarles ni un céntimo de su jornal y a la hora a que aquella madre le parezca conveniente.

La demanda de las nueve horas se ha hecho para tener más tiempo para comer y descansar en el intermedio del jornal.

A don Juan Vergés no le da la gana que así sea; no tiene razón. En el actual momento podrá prevalecer su imposición pero si los obreros y obreras de su casa se asocian, no será.

Los obreros todos tienen el deber de asociarse y si así no lo hacen, todo será agua de borraja por cuanto lo que han ganado ahora lo perderán de aquí tres ó cuatro meses. Tenemos la jornada de nueve horas, hay que sostenerla, más tarde... ya veremos. ¿Lo que sería de desear es que los demás obreros de la industria imitasen a los de esta población y formar todos juntos una federación nacional coherente para luego ingresar en la Confederación Nacional Obrera constituida ya en Barcelona. —FÓSROR.

ECIJA

A los campesinos. No puedo explicarme como tenéis conciencia para seguir sufriendo por más tiempo el azote del látigo capitalista, sin que de vuestros labios se diga la menor queja, ni que de vuestros pensamientos surja la idea de mejorar materialmente la vida que vais pasando, que seguramente queda a más bajo nivel que la que llevaban los antiguos esclavos que no podían levantar la vista a la altura de las rodillas de su amo y señor.

En qué se funda esta degradación vuestra? En que seáis ignorantes no puede admitirse de ninguna manera, debido a que en vuestro seno están las intelectualidades obreras más eminentes de este pueblo, y por lo tanto sabéis positivamente donde está el camino, si no de vuestra emancipación completa, al menos de mejorar en un novénimo por ciento vuestra situación presente.

Luego si convenimos en que vuestra situación no es hija de la ignorancia, hay que convenir que es producto de la cobardía y eso a mi modo de ver es una enfermedad de muerte que debéis de combatir hasta destruirla, si no queréis quedar como rezagados ante el movimiento proletario internacional hoy existente. Que de qué forma habéis de luchar? pues muy sencillamente.

Fundiendo en uno solo el pensamiento de todos los trabajadores en el crisis del sindicalismo revolucionario que es la única tabla salvadora que os llevará al tan ansiado puerto de la emancipación obrera.

Alguien ha dicho «La unión constituye la fuerza», y yo digo: «El sindicalismo revolucionario emancipará a la clase trabajadora», del cual me ocuparé otro día, desahogado de la necesidad de hacer causa común a las demás sociedades que forman la Federación Obrera.

Por hoy termino deseándoos salud y energía. J. ILANCO.

VILLAFRANCA

Un paso más.—A los compañeros carceleros de Villafranca del Panadés. Me diréis a vosotros que desde hace poco tiempo os habéis dado cuenta de la necesidad de hacer causa común a las demás sociedades que forman la Federación Obrera.

Vosotros que en todas épocas parecía difícil vuestra organización, hoy puede darse ya como un hecho, al mismo tiempo que ya empieza a tener sus efectos.

A vosotros, que en número formáis una de las sociedades más grandes de la localidad, ha llegado el momento de cumplir como hombres serios, siendo vuestro deber el de preocuparse seriamente del papel que representáis ante las mejoras obtenidas por las demás sociedades, que si bien en el número son más pequeñas, disfrutan de relativas ventajas más que vosotros. Así es que no debéis permanecer por más tiempo indiferentes. Es preciso esforzarnos para no ser víctimas de los inflames atropellos que diariamente vais soporlando.

Ningún momento como el presente es tan propio para mostrar a la burguesía que sois hombres y como tales os pertenece vivir en mejores condiciones y no debéis permitir que sea ultrajada vuestra dignidad por el egoísmo desenfrenado de los explotados.

No debéis olvidar, compañeros, que un pequeño esfuerzo de todo ha sido suficiente para constituirnos en sociedad, y ahora es necesario esforzarse para ella, y mucho más cuando todos los trabajadores os tienden la mano.

Ahora es cuando no debéis desfallecer en el camino emprendido y así justificaréis vuestra fuerza moral para utilizarla en las luchas contra vuestros burgueses.

A este fin, pues, debéis epicaminar vuestros esfuerzos al mejoramiento de vuestra situación, porque si el trabajo es la vida, no resulta así para el obrero, que poco le falta para morir de hambre, después de producirlo todo.

No debéis consentir que se perpetúe vuestra indiferencia malsana, porque ella es la fuente de la esclavitud y de toda clase de injusticias.

A nosotros, pues, es a quien nos interesa conocer de una manera palpable nuestra condición, ya que directamente somos hijos del trabajo, cuyo producto hoy sólo está acaparado por el monstruoso capital, el enemigo común.

Es de suponer que todos os, habréis fijado que en Villafranca el factor principal del movimiento diario está en vosotros, siendo así que no debéis seguir vuestro pesado trabajo en tan malas condiciones, trabajando diez ó doce horas por un mísero jornal que ni siquiera llega a las primeras necesidades de la vida; y para acabar con tanto mal, debéis procurar consolidar vuestra sociedad, siendo su mayor garantía una voluntad y constancia sin límites, al mismo tiempo que despojar de todo sectarismo partidista y dogmático porque degrada al uno y embrutece al otro.

Bien está que empezéis a formar parte del movimiento general de todos los trabajadores y así aumentar con vuestra sociedad el número de las que forman la Confederación de Solidaridad Obrera, donde encontraréis una verdadera solidaridad moral y material en cualquier litigio con los burgueses.

Si yo así os pondréis al nivel de vuestros compañeros que, luchando por la emancipación, tienen por único fin aquella frase de la Internacional de los trabajadores:

«La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos.» —JUAN ALUJAS.

BUJALANCE

De suma importancia y gran provecho para la clase obrera han sido los dos actos de propaganda socialista, un mitin y una velada que el día 8 del actual se han celebrado en el ciudad agrícola de Bujalance.

Para dichos actos fueron invitados los compañeros F. Sánchez Rosa y su hija Paca Sánchez que desde Aznalcollar vinieron para explicar a los trabajadores lo que significa el sindicalismo obrero y lo que por él se pretende.

El mitin, a pesar de la lluvia y el fuerte viento que reinaba, se celebró en un páseo que se domina Santiago, al que concurrió un gran número de trabajadores que escucharon atentos cuanto allí se decía; despreciando al agua que caía y al frío que hacía, que muy gustosos aguantaron hasta el final.

El acto fué presidido por el compañero Francisco García Cabello, el que, al dar principio al acto, dijo a la concurrencia que en aquel mitin la tribuna era libre, por si querían algunos hacer uso de la palabra en pro ó en contra de lo que se iba a exponer.

El compañero Tomás Martínez hizo a continuación uso de la palabra y con entusiasmo y vehemencia manifestó su verdadero deseo de ver al obrero unido, por lo cual hizo un llamamiento al campesino para que acuda sin tardar al sindicalismo.

Salvador Villarejo, obrero agrícola, habló para aconsejar la unión entre los trabajadores, especialmente la de los campesinos, que son los más explotados.

Francisco López Sosa, obrero agrícola también y presidente del Centro Obrero, habla a continuación y con conocimiento de causa; hace también un llamamiento a los trabajadores para que vengán a defender sus verdaderos intereses que están en el terreno de las luchas económicas y no en el de las luchas políticas; en donde el obrero sólo puede conseguir mejorar las condiciones de otros, elevándolos a la categoría de grandes señores, mientras el obrero se queda hecho el explotado de ayer y de siempre, y en demostración de lo dicho puso pruebas que eran del todo irrefutables. Le siguió en el uso de la palabra un año de

seis años de edad, llamado Francisco Pelíz Castellano, pronunciando un bonito discurso, como su edad y su figura, en el cual encomió y recomendó la educación y la instrucción.

Había después el obrero José C. ntero, quien aconsejó también la instrucción y la unión entre la clase trabajadora; y sus palabras, por su sinceridad, fueron muy bien acogidas por la concurrencia.

El obrero Francisco Sevillano habló también y gustó cuanto dijo sobre la unión entre los trabajadores.

Subió después a la improvisada tribuna la hija de Sánchez Rosa, Peca Sánchez, y en un sentimental y bien pronunciado discurso hizo un llamamiento a la mujer proletaria para que también venga al sindicalismo a defender sus intereses, ayudando y alentando a sus compañeros en la lucha que contra la tiranía y todas las miserias hay que sostener para llegar al disfrute de cuanto nos pertenece.

Llama a la unión a la mujer campesina para que proteste y por ella se libre de la más inhumana de las explotaciones, y para que sea por la fuerza de sus hijos dándoles una educación razonada y haciéndoles recibir una educación verdaderamente, por la que puedan ver claro quienes son y a lo que al mundo vienen.

Sube después nuestro compañero Sánchez Rosa, quien saludó a la concurrencia y dijo que, siendo su objeto en el caso presente el hacer propaganda sindicalista, por estar en ella conforme como medio de lucha en donde se educa el obrero para la consecución de los fines más elevados, iba a explicar lo que quiere decir sindicalismo y lo que representa entre los trabajadores.

Tan claro demostró lo que significa sindicalismo y los bienes que puede producir a la clase obrera mundial, que ni uno solo de los concurrentes, a buen seguro, dejó de enterarse, dispuestos a luchar eficazmente en favor del sindicalismo obrero.

Nos hizo comprender que en imperios, en monarquías, como en las repúblicas más o menos democráticas, sólo impera la poderosa fuerza del capital, y que existe frente a esa fuerza, la miseria del obrero como pago a su labor meritoria en la producción, merced que pueden llegar a sus hijos, porque otra cosa no.

Con las demostraciones hechas señaló a la gran concurrencia, en donde había algunos políticos, que el obrero que lucha para conseguir el cambio de una forma de gobierno, hace una lucha estéril, porque aunque consiga el cambio de una forma de gobierno, como dijo el compañero Sánchez, no conseguirá el cambio de su situación económica, porque seguirá siendo los desheredados: el obrero seguirá, en mayor número, anulado por la máquina, y sin tener quien compre ni a quien su fuerza morirá de hambre, aunque hayan conquistado todas las libertades políticas, y morirá de hambre frente al capital acaparador, al capital que se amolda a todas las formas de gobiernos para seguir siendo el amo y señor.

Tal impresión produjo lo dicho por el compañero Sánchez Rosa, que hubo un obrero que llegó a decirle: «Hasta hoy he sido republicano porque creí que defendiendo la república, defendía el bien de los trabajadores, pero desde hoy yo sé que el bien de los trabajadores, que es el bien de todo el mundo, no se consigue por el voto, sino por el trabajo, defendiéndome en el terreno económico, en compañía de todos mis compañeros.»

El compañero Sánchez Rosa terminó su discurso, aconsejando el ingreso de los sindicatos a la Confederación Nacional.

De Castro del Rio vino para asistir al mitin y a la velada, una comisión que representaba al sindicato de obreros del campo y aquella importante población, y uno de los que formaban parte de dicha comisión, era el compañero Andrés Giménez Tapias, convencido y entusiasta defensor de la clase obrera y de la instrucción, como maestro racionalista que es.

De la velada que se dió por la noche en el local del Centro Obrero, para no ocupar mucho espacio en el periódico, puesto que de otro asunto he de tratar, sólo diremos que asistieron más de doscientas mujeres y gran número de obreros, los que me he de ocupar en el próximo número, en la calle había mucho mayor número aun que los que llenaban el salón.

Como por el día, hicieron uso de la palabra varios compañeros de la localidad, como también Peca Sánchez, y para terminar, el compañero Sánchez Rosa nos habló de la enseñanza racionalista, de quien fue Ferrer su fundador en España, del odio que le tiene el clericalismo a dicha enseñanza, por cuya razón fue fusilado aquel gran nombre.

Detalle de tal manera lo que dicha enseñanza significa, que oyéndolo veíamos la muerte de los errores seculares, la desaparición de los espectros y veíamos también a una humanidad nueva marchando hacia la perfección, hacia el supremo bien, guiados e iluminados por la razón.

HABANERA (CUBA)

En nombre de varios obreros de esta isla (licito a la SOLIDARIDAD OBRERA, porque, en su mayor parte, a ella se debe lo mucho que el sindicalismo adelantó en esa, pudiendo asegurar en nuestro favor, que muy pronto os veréis a la vanguardia de la clase obrera.

gués-política-clerical, cuyo verdugo del presente festeja con patriótico nombre las hazañas criminales de los verdugos de ayer.

Unos cuantos luchadores, en su mayoría del grupo editor de La Voz del Dependiente, convencidos de que sólo por medio de sindicatos llegamos al fin apetecido, fundaron una asociación sindical titulada «Confederación Obrera de Cuba», la que, gracias a los muchos y constantes esfuerzos de dichos compañeros y al especial interés que en dicha propaganda se toma La Voz del Dependiente, puede llamarse hoy en esta isla a un sindicato de resistencia y la única también llamada a poner coto a los abusos y desmanes burgueses.

De idéntico modo andamos de racionalismo. Existe aquí un comité de la Liga Racionalista, adherido al Central de París; más, debido a personalismos, unos cuantos disgustados se separaron, y por sí y ante sí, se constituyeron en otra Liga y otro comité, haciéndose este cargo del dinero de la suscripción hecha para fundar en esta ciudad una escuela moderna, la que sólo existe en mente del comité disidente, puesto que corren rumores que con el ciclón parece ser se extravió el dinero donado para proseguir la magna obra del inmortal Ferrer.

En la próxima correspondencia os pondré más al corriente de lo que haya sobre este particular y os diré adónde llevó el temporal dicho dinero. La Sociedad de Planchadores trabaja sin descanso por conseguir el cierre a las seis, pues si en un principio así lo había acordado el gobierno, éste comprado por los industriales, modificó dicho ley y dispuso que trabajasen de seis a diez.

Tengo entendido, por ser de razón, que los compañeros planchadores conseguirán su intento, esto es, trabajar de seis a seis. Se están llevando a cabo las obras del alcantarillado en esta ciudad, y en una de las excavaciones hechas en el Parque de San Juan de Dios se hallaron los trabajadores con un montón de esqueletos humanos, y como nadie ignora que en ese lugar antes de ser Parque, fue un convento de dominicos, existente cuando los memorables tiempos de la Inquisición, se ve a las claras que esos esqueletos son consecuencia de las hazañas perpetradas por aquellos santos ministros del altísimo que, a fuerza de martirios, nos hacían alcanzar la gloria.

Los comentarios que los hagan dos religiosos. —EL CORRESPONSAL.

Sociedad de pintores La Nueva Semilla

La Junta administrativa de la Sociedad de oficiales pintores «La Nueva Semilla», en la reunión ordinaria celebrada el martes, tomó el acuerdo de hacer un llamamiento a todas las sociedades obreras, para que en plazo breve se adhieran a la humanitaria iniciativa de interesarse, por medio de instancia dirigida al Cónsul de Francia, para que pida, en nombre de las mismas, el indulto del infortunado Durán, condenado recientemente a muerte por suponerse autor de la muerte de un esquirol, en la última huelga de ferroviarios desarrollada en aquella república.

Al efecto, a partir de hoy, el documento de petición de indulto estará en la secretaría de esta Sociedad, para que puedan firmarlo y autorizarlo con el sello todas cuantas sociedades estén conformes.

Por la Sociedad de pintores «La Nueva Semilla»: El Presidente, Antonio Salut. — El Secretario accidental, Jaime Gullifa.

MOVIMIENTO SINDICALISTA

ESPAÑA

Barcelona Asamblea magna de metalúrgicos. Empieza el acto el presidente, Arboli, y dice que se expondrá el estado de cuentas del tiempo de huelga.

El secretario da lectura de todo lo recaudado en tiempo de la segunda Junta, así como de la inversión que se dió a las cantidades, justificando el líquido remanente.

A continuación el presidente indica la necesidad de cambiar la Unión Metalúrgica en federación del mismo nombre.

El compañero Pipó dice que se nombre una ponencia para que entienda en el asunto.

Pregunta el presidente quienes son los compañeros que desean formar dicha ponencia, la que queda formada por cinco individuos.

El presidente consulta la opinión de la asamblea sobre la oportunidad de instituir la federación.

Otro compañero exhorta a los metalúrgicos presentes y presentes para que no se desanimen por la derrota, porque los burgueses se aprovecharían de nuestra debilidad. Han de seguir siendo sociarios: Ave más que may.

Boix dedica un sentido recuerdo a los presos. Dice que en la cárcel pasan los días en una tristísima confusión, con los criminales de los delitos sociales. Advierte a los asalteados que depositen su óbolo en la bandeja que se colocará en la puerta de la Casa del Pueblo.

En virtud de lo avanzado de la hora, el presidente levanta la sesión. —La Comisión.

Nota. — En la bandeja se recaudaron 30 pesetas.

Varios de Pueblo Nuevo. Continúa en el mismo estado la huelga que sostienen los compañeros vidrieros, por el despido injustificado de cuatro compañeros de la casa Villala.

Tres son las entrevistas llevadas a cabo por patronos y obreros, bajo la presidencia del secretario del gobierno civil, sin haber podido llegar a un acuerdo por la sistemática intransigencia de los burgueses.

Cuatro semanas hace que estos compañeros declararon la huelga a la casa Villala, y están dispuestos a continuarla hasta que sean nuevamente admitidos los cuatro compañeros injustamente despedidos.

Los compañeros en lucha necesitan el apoyo material de las demás entidades para salir airoso de la lucha que tan valientemente sostienen.

Hasta aquí han percibido las siguientes cantidades: Sociedad de Cilindradores y Aprestadores, 25 pesetas; Toneleros de Barcelona, 20; Carreteros de San Martín, 5; Obreros de la fábrica de botones, 14,50. — Total, 64,50 pesetas.

Ninguna entidad debe regatear el apoyo para dichos compañeros, máxime cuando es éste un conflicto de dignidad societaria.

Sociedad de Picapapeiros de Barcelona. Compañeros: Discrepancias de carácter interno han llevado a la clase de picapapeiros a una disgregación social, difícil de armonizar, por titánicos esfuerzos que para ello se hiciesen y por firmes voluntades que para tal fin se consagrasen. Un verdadero caos envuelve nuestro campo de acción social, no será aventurado decir que si no nos apresuráramos a despejar los horizontes, sucumbiríamos en las garras del común enemigo por causa de nuestra descomposición societaria.

Por ello, pues, conscientes de nuestra anómala situación (cuyas causas no corresponde a este depurar), no queremos ni podremos permanecer indiferentes a la causa de trabajo, ni alejados del pánico donde se lucha frente a la insaciable bestia humana, negando así la gloriosa tradición que nuestra Sociedad posee en el mundo societario. Y desosos de emular a los proletarios que con firme y honrada abnegación avanzan con entereza y capacidad hacia sus legítimas reivindicaciones, levantamos el nombre de nuestra antigua Sociedad, aspirando a ponerlo tan alto como se vió en sus mejores y antiguos tiempos.

Y al tomar cuerpo y lugar de nuevo al pánico donde acudimos pléoricos de entusiasmos y acciones de práctica y eficaces innovaciones, nos es muy grato el saludaros, brindándoos nuestra espontánea solidaridad. —La Junta.

Nota. — Deseamos la publicación de la presente circular en toda la prensa obrera.

Quiso. La Sociedad de Obreros Peleteros, de reciente fundación y domiciliada en la calle de Mercaders, núm. 26, principal, agradecerá de todas las sociedades confederadas que tuvieren a bien mandarles reglamentos y bases de trabajo, ya que teniendo que reglamentar su oficio, les sería muy conveniente para su régimen. —La Junta.

Sociedad de Inquilinos (reorganización). La comisión organizadora, en vista del incremento que va tomando nuestra iniciativa de formar dicha Sociedad, está redactando un proyecto de Estatutos para la próxima reunión, que será convocada por medio de unas hojas.

La comisión sigue recaudando los martes y sábados, de nueve a doce noche, y domingos, de diez mañana a una tarde, la cual espera de todos los obreros que acudirán al Centro Obrero, Meicé, 10, principal. ¡Abajo los depósitos!

Provincias

Benavente. Se están llevando a cabo con gran actividad los trabajos para la organización de una sociedad de hortelanos, y desean recibir reglamentos de sociedades análogas. Dirigirse a nombre de Gregorio Encinas, calle Ancha.

Madrid. Ha quedado constituido el Comité Ejecutivo de la Federación de Auxiliares de Farmacia de España, el cual, al tomar posesión de sus cargos, se ofrece incondicionalmente y envía un fraternal saludo a todos los auxiliares y obreros en general.

La correspondencia dirijase al secretario, Piamonte, 2, Casa del Pueblo.

Cartagena. — Se han constituido en sociedad de resistencia los obreros corcho-taponeros.

Figueras. — Ha quedado constituida una nueva sociedad obrera denominada «Intransigencia y Resistencia».

Dado el carácter humanitario de la petición, esperamos se servirá aceptarla, poniendo el V. B. al pie de la adjunta.

Base única: Jornada de ocho horas. Conforme. V. B. El patrono. — La Junta. Villafraña, diciembre de 1910.

Nota. — Al ser aceptada esta base por el patrono, la Sociedad se obliga a respetar las contrataciones que tenga tomadas a destajo, hasta la fecha.

Reus. — La Sociedad Tipográfica ha presentado a los patronos una nueva reglamentación de trabajo.

Entre las mejoras que por la misma se solicitan, figura el aumento en el jornal de 25 a 50 céntimos.

Según nuestras noticias, la petición de los típo-grafos de Reus ha sido aceptada ya íntegramente por algunos patronos.

La nueva reglamentación deberá regir desde el primero de enero próximo, a cuyo efecto se ha dado un plazo de diez días a los burgueses para que den su conformidad.

Palma de Mallorca. — La actitud que vienen demostrando los huelguistas curtidores después de siete semanas de lucha, demuestran claramente el espíritu que les anima y que todos se hallan decididos a continuar la lucha mientras sus patronos no se decidan a transigir pues ya que la intransigencia por parte de los explotadores tiende a humillar a sus obreros por el hambre, éstos, interpretando sus intenciones, lucharán a la vez que por la solidaridad que les prestan sus compañeros, por su propia dignidad.

La huelga sigue en el mismo estado y hasta ahora van recaudadas, a favor de dichos compañeros, 4.002,14 pesetas.

Los compañeros vidrieros de dicha capital que, por un acto despótico de su burgués, se vieron obligados a acudir a la huelga, continúan fieles a su causa.

Su explotador no para un momento, movilizándolo a sus reclutadores de personal para sustituir a los huelguistas.

Se ha constituido en Sabadell una Comisión Pro-Pressos, con el único y exclusivo objeto de velar y trabajar por los que sufren en la cárcel modelo de Barcelona, por el solo delito de haber demostrado abnegación y amor por la causa obrera en el conflicto social desarrollado últimamente en aquella ciudad-fábrica por lo tanto, todas las Sociedades que deseen remitir fondos para aliviar la situación de los compañeros indicados, deberán dirigirse directamente a la dirección siguiente: Domingo Mímó, calle Montserrat, 148, con la condición de que dicha Comisión no responderá de las cantidades que no se remitan directamente a la indicada dirección.

ADMINISTRATIVAS

Escuela Moderna, debe enviar los números 5, 21, 22 y 23 a Antonio Soler, de Villanueva y Geltrú.

Cantidades recibidas para los huelguistas de Sabadell

Peso Pesetas Pedro Imbert, 100; Obreros de Palamós y S. Juan de Palamós, 80; Total, 180.

Para los huelguistas metalúrgicos Obreros Palamós y S. Juan de Palamós, 26,10; Sociedad Canteros del Ferrol, 10; Total, 36,10.

Para los presos por cuestiones sociales Obreros Palamós y S. Juan de Palamós, 10.

Correspondencia administrativa

Huelva. — M. V. Te envié los folletos de Queraltó, certificados. Si no lo recibes avisa y lo reclamaré. Recibí el giro de que hablas de 4 pesetas. Quedas liquidado hasta el número 42. Villanueva y Geltrú. — A. S. Recibidas 48 pesetas. Para T. y L., 7,20; para nosotros, 7,20; para E. M., las 460 restantes. Quedas liquidado hasta el número 41 y adeudadas 9,90. Las postales te resultarán caras; pues si no se certifican se pierden. Alicante. — Sociedad «La Montañadora». Recibidas 4 pesetas por un año de suscripción que remito. Montesquiu. — J. S. Recibidas 14,60 pesetas. Para nosotros, 9, y para S. y F., 6,60. Alcampell. — A. V. Conformes con tu postal. Queda la peseta por pago de suscripciones. Olesa de Montserrat. — R. M. Servimos suscripción. El pago por trimestres adelantados. La Bisbal. — J. B. Recibidas 2,50 pesetas. Para T. y L., 2, y para nosotros, 2,50. Liquidas hasta el número 42. Aumentamos paquete. Gerona. — Sociedad «El Scaipar». Recibidas 12 pesetas por paquetes y 2,25 por prorrateo. Liquidado hasta el número 22. Huelva. — Ch. La galería que pides no se vende en Barcelona. Dispón de la peseta. Alcalá de Guadaíra. — A. M. Recibidas 3 pesetas. Quedas liquidado hasta el número 25. Burdoso. — V. G. Recibida la ayuda. Suspendemos el paquete de Clara. El folleto que pides está agotado en todas partes. Sevilla. — E. D. Recibidas 4 pesetas por paquetes. Liquidas hasta el número 41.